

## Colaboran en este número

### Diego Masello

Sociólogo, especialista en metodología y epistemología de las ciencias sociales. Se ha especializado en investigación sobre la estructura social y productiva y sobre informalidad estructural. Actualmente, es coordinador general del Centro Interdisciplinario de Estudios Avanzados (CIEA/UNTREF) y miembro del Consejo de Administración del Instituto de Ciencias Sociales del Trabajo y Acción Sindical (UNTREF). Se desempeña como profesor regular en la Universidad Nacional de Tres de Febrero, la Universidad de Buenos Aires y en Flacso. Además, ha dictado cursos en otras universidades argentinas y del exterior. Ha escrito numerosos trabajos sobre estructura social y productiva, metodología y epistemología en libros y revistas tanto de Argentina como de otros países. Contacto: [dmasello@untref.edu.ar](mailto:dmasello@untref.edu.ar)

181

### Pablo Miguel Jacovkis

Doctor en ciencias matemáticas por la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de Buenos Aires. Fue decano de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de Buenos Aires (1998-2006). Fue presidente del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) (año 2000). También fue miembro del directorio de la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica (2009-2013). En el año 2012, fue nombrado profesor emérito de la Universidad de Buenos Aires. Dicta y ha dictado cursos, seminarios y conferencias tanto en Argentina como en prestigiosos lugares del extranjero.

Actualmente, es secretario de Investigación y Desarrollo de la Universidad Nacional de Tres de Febrero y director del Centro Interdisciplinario de Estudios Avanzados (CIEA) de dicha universidad. También forma parte del Consejo de Administración del Instituto de Ciencias Sociales del Trabajo y Acción Sindical.

Es especialista en modelos matemáticos, sistemas complejos y en la coordinación de equipos de trabajo interdisciplinarios. Asimismo, ha desarrollado numerosos estudios sobre historia de la ciencia argentina en general y de

la computación en particular. Ha escrito libros, capítulos de libros y artículos para publicaciones tanto de lengua hispana como inglesa.

### **Miguel Oliva**

Licenciado en sociología (UBA), *magister scientiarum* en administración pública (UBA) y doctor en ciencias sociales (UBA). Profesor e investigador en el Centro Interdisciplinario de Estudios Avanzados (UNTREF). Investigador de la Universidad Nacional de Tres de Febrero con asiento en el Centro Interdisciplinario de Estudios Avanzados (CIEA/UNTREF). Consultor en temas de investigación aplicada a ciencias sociales, ha escrito cinco libros, capítulos de libros y numerosos artículos relativos al tema. Da cursos de grado y posgrado en temas relativos a la investigación social en diversas universidades de Argentina y del exterior.

Contacto: moliva@untref.edu.ar

### **Nicolás Vladimir Chuchco**

Licenciado y profesor en sociología y candidato a doctor en ciencias sociales (UBA). Investigador de la Universidad Nacional de Tres de Febrero con asiento en el Centro Interdisciplinario de Estudios Avanzados (CIEA/UNTREF). Docente de grado y posgrado en esta y otras universidades. Cuenta con trabajos publicados en libros, revistas y congresos vinculados con investigación social aplicada, y análisis de redes sociales.

Contacto: nchuchco@untref.edu.ar

### **Pablo Granovsky**

Sociólogo. *Magister* en ciencias sociales del trabajo y doctor en ciencias sociales (UBA). Especialista en formación profesión. Investigador y miembro responsable del área de investigación en la Fundación UOCRA. Docente e investigador en temas de educación y trabajo de la Universidad Nacional de La Matanza, Buenos Aires, Argentina. Cuenta con numerosos trabajos publicados sobre el tema en libros, revistas y ponencias en congresos.

Contacto: pgranovsky@uocra.org

### **Inés Caridi**

Licenciada y doctora en ciencias físicas por la Universidad de Buenos Aires. Especialista en sistemas y redes complejas. Investigadora del CONICET con asien-

to en el Instituto de Cálculo, en la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales (UBA). Ha realizado numerosos trabajos y artículos sobre redes y sistemas sociales, así como sobre la dinámica de la movilidad y segregación socioeconómica. Contacto: inescaridi@yahoo.com.ar

### **Mercedes Salado Puerto**

Coordinadora del área de Identificación Forense del Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF). Es doctora en biología por la Universidad Autónoma de Madrid. Es especialista en genética y en antropología. Ha participado en numerosas misiones internacionales, incluyendo Bosnia-Herzegovina, Chipre, Guatemala, Irán, Irak, Marruecos, Sudán, Timor, entre otras. Ha sido profesora de antropología forense en diversos países latinoamericanos y ha publicado múltiples trabajos sobre su especialidad.

Contacto: eaaf@eaaf.org

### **Analía González Simonetto**

Coordinadora del área de Laboratorio Antropológico del Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF). Licenciada en la carrera de ciencias antropológicas por la Universidad de Buenos Aires y profesora en la Facultad de Filosofía y Letras. Desde hace 17 años forma parte del Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF).

Contacto: eaaf@eaaf.org

### **Ariel Salgado**

Licenciado y *magister* en ciencias físicas. Está especializado en redes complejas y métodos estadísticos en ciencias forenses y trabaja en la combinación de redes complejas y métodos estadísticos en problemas de búsqueda de personas. Investigador del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) y del Instituto de Cálculo.

Contacto: arielolafsalgado@gmail.com

### **Patricia Bernardi**

Antropóloga forense. Miembro fundador del Equipo Argentino de Antropología Forense

Contacto: eaaf@eaaf.org

### **Mariella Fumagalli**

Antropóloga forense. Investigadora del Equipo Argentino de Antropología Forense.

Contacto: eaaf@eaaf.org

### **Alejandra Ibañez**

Antropóloga forense. Investigadora del Equipo Argentino de Antropología Forense.

Contacto: eaaf@eaaf.org

### **Carlos Somigliana**

Investigador del Equipo Argentino de Antropología Forense.

Contacto: eaaf@eaaf.org

### **Alejandra Ibañez**

Antropóloga forense. Investigadora del Equipo Argentino de Antropología Forense.

Contacto: eaaf@eaaf.org

### **Mauricio Sánchez Menchero**

Investigador de tiempo completo en el CEIICH de la UNAM del cual es su director (2020-2024) y también integrante del Programa de Estudios Visuales y miembro del Sistema Nacional de Investigadores de México. Es licenciado en comunicaciones por la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco y tiene una maestría y un doctorado en historia de la comunicación social por la Universidad Complutense de Madrid. Actualmente, imparte cursos de licenciatura sobre investigación en historia cultural y de posgrado en estudios latinoamericanos en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Sus publicaciones más recientes son los libros coordinados junto con la Dra. Marina Garone Gravier: *Cultura impresa y visualidad: tecnología gráfica, géneros y agentes editoriales* (2019), y con Elke Köppen: *Visualidades de la violencia y la muerte: prácticas y representaciones* (2020), así como el capítulo "Luis Buñuel en foco: el arte del coleccionismo y la disección humana" para el libro coordinado por Alfons Zarzoso y Maribel Morente: *Cuerpos representados. Objetos de ciencia artísticos en España, siglos XVIII-XX* (2020).

### Liliana Juárez Palomino

En 2014, Liliana Juárez Palomino concluyó sus estudios de licenciatura en antropología social en el Colegio de Antropología Social-BUAP con la tesis *Un acercamiento etnográfico a la familia campesina y la tecnología agrícola: El caso de los invernaderos de Cuautempan, Puebla*, con la cual obtuvo la beca de titulación Concytep. Más adelante, entre 2015 y 2017, realizó sus estudios de maestría en antropología sociocultural en el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades (ICSyH) Alfonso Vález Pliego de la BUAP (con beca de posgrado Conacyt) presentando la tesis *De la mexicanidad a la New Age: la experiencia de tres generaciones de mexicanistas en el Centro de Sabiduría Ancestral y el Caracol Nahua*. Participa desde 2017 en el proyecto Los Chinos de Mazatán, Chiapas: Movilidad y desafío económico-social en México y China, dirigido por la Dra. María Cristina Manzano Munguía profesora-investigadora del ICSyH-BUAP. En diciembre de 2019, publicó, junto con la Dra. María Cristina Manzano Munguía y el Dr. Jorge Gómez Izquierdo, el artículo “Chinos-mexicanos: bilingüismo pictográfico en la región del Soconusco, México” en *ReVista* de la Universidad de Harvard. En enero de 2019, presentó la ponencia “La mexicanidad New Age del Centro de Sabiduría Ancestral en el contexto multicultural” en el XII Coloquio de Historia y Antropología de las Religiones, en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH). En febrero de 2020, participó como ponente en el Canadian Indigenous/ Native Studies Association Conference (CINSA 2020) en la mesa “Languages, Migration, Education and Self-Determination: Crafting Indigenous Present and Future” en la Universidad de Trent en Canadá.

### María Cristina Manzano-Munguía

La Dra. Manzano-Munguía es profesora investigadora del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades “Alfonso Vález Pliego” (ICSyH) de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla en Puebla, México (Ph.D. Universidad de Western Ontario, Londres, Ontario, MA Universidad de Guelph, Ontario y la licenciatura de la Universidad de las Américas-Puebla). Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) nivel 1, cuenta con el Perfil Deseable del Profesorado (PRODEP/SEP) y adscrita al Padrón de Investigadores de la BUAP. Pertenece al cuerpo académico “Racismo, Identidades y Modos de Subjetivación” BUAP 254. Ha publicado sobre el transnacionalismo y violencia, ciudadanía y participación de los estudiantes migrantes de retorno, bilingüismo pictográfico, diáspora indígena, (des)construcciones culturales, el transnacionalismo forzado indígena, decodificadores culturales, entre otros. Sus intereses de investigación están relacionados, pero no limitados, con explorar el bilingüismo picto-

gráfico, violencia simbólica, y ciudadanía y participación en las escuelas en relación con los migrantes de retorno. Recibió el premio Phillips Fund for Native American Research de la Sociedad Americana Filosófica Americana (APS 2012) y el “Democracy, Diasporas, and Canadian Security in International Perspective” en 2007-2008, del York Centre for International and Security Studies (YCISS), York University, Toronto, Ontario (2007-2008). Además, es *fellow* del Salzburg Global Seminar (American Studies Association (SSASA) desde el 2012.

### Lucía Álvarez

Doctora en sociología. Investigadora Titular C de tiempo completo en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, de la UNAM. Sus líneas de investigación: democracia, ciudadanía y participación en grandes ciudades, actores sociales y construcción de ciudadanía, gobernanza e inclusión social, informalidad y nuevas formas de ciudadanía. Publicaciones más recientes: como autora (*Re)pensar la ciudadanía en el siglo XXI* (2019, México, CEIICH-UNAM/Juan Pablos); como coordinadora: *Pueblo, ciudadanía y sociedad civil. Aportes para un debate* (2017, México, UNAM/SigloXXI), y, *Ciudadanía y nuevos actores en grandes ciudades* (2016, México, UNAM/UAM/Juan Pablos). Contacto: lalvarez@unam.mx

### Lidia Guadalupe Corona Álvarez

En el año 2001, recibió de la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma de Sinaloa el título de licenciada en turismo. En 2003, inició su carrera profesional, desempeñándose en el sector privado alrededor de trece años. Actualmente, es maestrante del Programa de Maestría en Ciencias Sociales con énfasis en Estudios Regionales, de la Facultad de Ciencias Sociales en la Universidad Autónoma de Sinaloa, Unidad Mazatlán.

Fue expositora en el Seminario de Teoría Social Contemporánea, Conceptos Principales de la teoría Margaret Archer, en mayo de 2019, y participó como expositora en los tres coloquios de avances de investigación de la generación 2018-2020, estos eventos se llevaron a cabo en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Presentó su tema de tesis de maestría *Intervención del capital social en el sector de cruceros turísticos en Puerto Vallarta, Jalisco, y Cabo San Lucas, Baja California Sur, durante el periodo 2010-2014*; fungió como panelista en el programa de radio Expresiones del Turismo, transmitido por Radio Cultura 90.5 FM del Instituto Cultural de Occidente, en junio de 2019. Fue ponente en la mesa de Ciencias Sociales y Humanidades del X Congreso Internacional La In-

investigación en el Posgrado de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, en octubre de 2019. También, se integró al Panel Neoliberalismo, Mercado Laboral y Desigualdad, en la Jornada Sinaloense del Conocimiento; Bienestar y Valores Éticos para un Cambio Social, en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa en octubre de 2019.

### **Francisco Javier Vázquez Tostado**

Licenciado en administración turística por la Universidad de Occidente. Pasante de la maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Sinaloa. Ha realizado tres estancias de investigación bajo el Programa Delfín, una en la Universidad de Occidente sobre turismo rural para el desarrollo sustentable y dos en el extranjero en la Universidad Nacional Experimental “Rafael María Baralt” (UNERMB) en Cabimas, Venezuela, con temas relacionados con el turismo rural y desarrollo del turismo en la Costa Oriental del Lago de Maracaibo (COLM). Ha participado en conversatorios sobre “La administración mexicana vs la administración venezolana” por el Instituto Universitario de Tecnología READIC “UNIR MARACAIBO”. Participación en congresos como ponente: “Universidad 2012, VIII Congreso Internacional de Educación Superior” del Instituto Universitario de Cabimas; dos ponencias en el “I Congreso Internacional de Economía y Turismo: “El turismo como factor de desarrollo económico en microrregiones” de la Universidad Autónoma de Querétaro. Participación como expositor en tres coloquios de avances de investigación, así como también expositor en el Seminario de Teoría Social Contemporánea, con el tema: “Conceptos principales de la teoría de Niklas Luhmann” en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

### **Teresa Ordorika Sacristán**

Investigadora Titular A de tiempo completo del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) adscrita al Programa de Investigación Feminista desde 2003. Licenciada en sociología por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México con la tesis *Del cuerpo pensado al cuerpo vivido: el papel de lo social en la enfermedad concreta*. Doctorado en sociología por Goldsmiths College, University of London con la tesis *Madness and Heresy in the Spanish Inquisition*. Profesora de las materias Problemas sociales de la mujer y Sociología de género, en la licenciatura de sociología en la FCPyS, UNAM. Ha dirigido tesis

de licenciatura y maestría. Integrante de la Red Iberoamericana de Historia de la Psiquiatría y cofundadora del Seminario de Medicalización en la FCPyS. Sus líneas de investigación son la sociología e historia de la salud y la enfermedad mental con enfoque de género; la salud mental de las mujeres, la medicalización en México. Junto con Iván Eliab Gómez fundó el Seminario de Estudios Sociales en Salud Mental. Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I.

### **Ivan Eliab Gómez Aguilar**

Investigador posdoctoral de la Coordinación de Humanidades de la UNAM en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH). Doctor en filosofía de la ciencia por la UNAM. Sociólogo y maestro en estudios políticos y sociales por la misma universidad. Sus áreas de trabajo son la epistemología social y la filosofía de las ciencias sociales. Actualmente, investiga los usos de los conocimientos expertos en el área de la salud mental. En el CEIICH, junto con Teresa Ordorika, fundaron y coordinan el Seminario en Estudios Sociales en Salud Mental. Como parte de su actividad docente ha impartido cursos en teoría social contemporánea y la metodología en ciencias sociales a nivel licenciatura, y es parte del padrón de tutores del posgrado en filosofía de la ciencia en donde ha impartido un curso sobre epistemología social y ciencia. Realizó estancias en la Universidad Humboldt de Berlín y en el King's College de Londres, gracias a una beca posdoctoral del Conacyt. Es miembro del Social Epistemology Review and Reply Collective y forma parte del Sistema Nacional de Investigadores.